
香港文匯報訊（記者　劉思諾）香港
中文大學最近接連有2位傑出教職員獲頒
重要獎項及榮譽。該校的大學圖書館館
長施達理獲香港圖書館協會授予終身榮
譽會士銜，以表揚他對推動圖書館業發
展的貢獻；歷史系何佩然則獲法國教育
部頒授棕櫚教育騎士勳章，以肯定她為
高等教育界所做的工作。

館長膺終身榮譽會士
施達理已從事學術圖書館工作達40年之久。

他日前在香港圖書館協會的周年會員大會上獲頒
授榮譽會士銜，為該會自1958年成立以來第四位
榮膺終身榮譽會士的圖書館從業員。施達理自
2000年起在中大圖書館擔任館長一職，他表示獲
授予終身榮譽會士銜感到非常高興，而得到同業
的肯定，比獲得任何獎項都要有意義。
至於何佩然則獲法國教育部頒授棕櫚教育騎

士勳章，儀式假法國官邸舉行。何表示，大學畢
業後便到巴黎深造，其後回港於中大任教，經常
與校內師生分享法國史學的研究心得及留法經
歷。何曾出版多本有關香港及近代中國社會經濟
史的專書，近年主要研究近代香港都市化問題。
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香港文匯報訊（記者　劉景熙）浸會
大學今年成立全港首所「創意研究
院」，身兼院長的浸大校長陳新滋昨介
紹指，研究院將針對5大範疇，包括中
藥古方現代化、化學技術和新材料、國
學與漢學、計算與理論、跨文化研究
等，推動跨學科創意研究發展。研究院
又計劃開辦多個創意課程，供浸大生以
及校外人士報讀，前者將會計算學分，
後者也可獲頒相關文憑，其中包括推出
全港首個、為期13星期的「折光畫」課
程，預計最快明年1月招生。
就中藥古方現代化方面，研究院副院

長兼中醫藥學院署理院長卞兆祥表示，
中國醫藥已有5,000年的歷史，研究院將
致力接通中西醫的理論，結合兩者診
症、用藥等技術，研發更優秀的治療技
術。
目前浸大中藥古方部門亦有開發新

藥，其中3種分別抗病毒、發炎和癌症
的中藥，已於美國及內地申請專利，為
商品化鋪路。
研究院又會籌辦教學課程推廣創意，

除浸大生外也將開放予公眾，其中「折
光畫」課程會由其發明人、浸大創意研
究院馮漢柱基金全人教育教授林文傑，
聯同前香港藝術館總館長譚志成主理，
每星期1堂至2堂。林文傑認為，香港傳
統教育制度太「填鴨」，扼殺學生創意
空間，「如學校教少 ，學生就有多點
時間去玩、去思考，對身邊事物培養出
自發的興趣，創意才會出現」。卞兆祥
亦指，「喜歡玩」是激發創意的重要元
素，「年輕人喜歡玩，自然會鑽研不同
玩法，在『好玩』的過程中，新產品往
往能夠應運而生」。

林文傑「九宮圖」亮相畫展

另外，浸大創意研究院的「折光畫」
畫展亦於昨日開幕，邀得浸大校董會暨
諮議會主席王英偉、陳新滋、譚志成等
主禮，會上展出林文傑蘊含五行、四季
等中國文化及象徵世界民族共融的「九
宮圖」等多項創作。

監管直資校財政現分歧
報告倡校董會設財委會 學界憂令校內管理層失互信

香港文匯報訊（記者　勞雅文）

教育局局長孫明揚上周日因肺炎需
送院治療，現於瑪麗醫院深切治療
部留醫，孫太鍾小芬昨往探望後表
示，丈夫情況穩定，而且精神不
錯，只是睡得不好；她又指孫明揚
平日的工作量不算繁重，加上有好
的團隊協助，估計出院後亦不用減
低工作量。她希望孫明揚多作休
息，「應該可以趕及回家過聖誕」。
現年67歲的孫明揚，在今年4月

底向外界證實患上腎衰竭，並要晚
上在家進行俗稱「洗肚」的腹膜透
析治療，外界之後一直對他的身體
狀況都非常關注。對於孫明揚今次
因肺炎要入院治療，鍾小芬 大家
不用擔心，認為他在醫院會得到好
的照顧。
教育局發言人表示，孫明揚將

會休假至本周五（23日），其間由
副局長陳維安署任教育局局長一
職。

據了解，「直資計劃工作小組」早前就直資學校的
「學費減免/獎學金計劃」、「財務管理」、「內部監控」、
「培訓工作」及「監察機制」5大方面向直資學校提出改
善建議，並作出諮詢。

校方指學費減免建議欠彈性
直資學校議會主席兼福建中學校長林建華透露，直資學

校反對工作小組提出的其中3項初步建議，包括：直資學
校需有6個月營運儲備才可以撥出其中1成作長遠投資用
途，業界認為3個月儲備已經足夠。就當局擬規定學校將

學費收入的1成用作獎助學金，且發放的獎學金水平要與
學生資助辦事處批出的「全額」或「半額」資助看齊，即
學資處向某學生批出了全額資助，則學校亦要提供全額學
費減免，學界亦認為這欠缺彈性。此外，學界也不滿工作
小組建議學校要在校董會中設立財務委員會。
直資學校議會副主席兼培僑中學校長招祥麒表示，

「各學校的學生背景存有很大差異，有些學校大部分學生
均來自草根家庭」，若學資處向某學生批出了全額資助，
則學校亦要提供全額減免，學校只會「蝕大本」，故議會
建議若學校連續3年派發超過10%的學費收入作獎助學

金，當局可批准學校以「校本自決」發放獎助學金，視
乎申請人數而定獎助學金的數額，以向學校提供彈性，
「若學生家庭環境較好的學校亦需按照規定，每年發放相
對金額的獎學金。」招祥麒指議會與工作小組的會議
上，已就此達成共識。
不過，就當局要求學校在校董會成立財務委員小組，

業界無法妥協，不少學校認為此舉會令校內管理層互不
信任。招祥麒表示，已向小組提出「反建議」，即由校董
會向學校提供自我完善的審查機制，並向教育局申報；
若當局發現機制有漏動，可要求校方提出改善方案，議
會相信有關建議可避免造成校內管理層出現矛盾，但又
可收審查、監察之效。另議會希望將現時每4年1次向教
育局遞交報告，延長至5年1次。

改善建議月底交教局
教育局回應時表示，工作小組會繼續虛心聆聽校方進

一步的意見，在考慮業界及其他持分者的意見後，將如
期於本月底提交改善措施的最終建議予教育局。
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香港文匯報訊（記者　劉思諾）審計報告去年踢爆多間直資學校行政及賬目混亂，教育局負

責檢討直資學校運作的「直資計劃工作小組」早前提出初步建議，並與直資學校議會商討措施

的可行性。據悉，工作小組的諮詢工作已近尾聲，並將於本月底遞交報告予教育局局長孫明

揚。有參與會議的直資學校議會代表透露，學界在營運儲備及內部監察組織兩方面，與工作小

組的建議仍存有嚴重分歧，期望小組能多聽取學界意見，早日達成共識。

■卞兆祥(左)、陳新滋(中)及林文傑(右)
在「九宮圖」前合照。

香港文匯報記者劉景熙攝
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